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REPUBLICA DEL ECUADOR

, ASAMBLEANACIONAL
COMISION ESPECIALIZADA DE SOBERANIAALIMENTARIA, DESARROLLO DEL SECTOR

AGROPECUARIO Y PESQUERO

ACTA SESION ORDINARIA N0. 021

FECHA: QUITO, 25 DE ENERO DE 2010

PRESIDENTE: ECON. JAIME ABRIL ABRIL

- Constatacién del Quorum

Contando con la presencia de los siguientes asambleistas: Jaime Abril, Yandri Brunner,
Gilmar Gutierrez, Richard Guillen, Jimmy Pinoargote y Ramiro Teran, tenemos e1 quorum
necesario para iniciar 1a sesion No. 020

Siendo las 16h40 damos inicio a la sesion.

—- Lectura del orden del dia

CONVOCATORIA A SESION ORDINARIA N0. 021 DE LA COMISION
ESPECIALIZADA DE SOBERANIA ALIMENTARIA, DESARROLLO DEL
SECTOR AGROPECUARIO Y PESQUERO

Sesion: Sesion Ordinaria No. 021.

F echa: Lunes 25 de enero de 2010.

Hora: 16h30

Lugar: Sala de Sesiones de la Comision Especializada
de Soberania Alimentaria, Desarrollo del sector

Agropecuario y Pesquero.

ORDEN DEL DiA

1 Recibimiento en Comisio’n General a la Cdmara Nacional de Acuaculz‘ura

E1 sefior Presidente de la Comision, economista Jaime Abril, da paso a la sesion ordinaria de
conformidad a lo establecido por el orden del dia, procediendo a dar 1a bienvenida a la
Comision de la Camara Nacional, previamente toma la palabra e1 representante del Comité

Empresarial Ecuatoriano quien sosiene que si bien es cierto la reunion 1a pidio la Camara
Nacional de Acuacultura, en la Comision se encuentran representantes de otros sectores

productivos y de distintos gremios para indicar temas y preocupaciones Vinculadas a1 agua.
El Presidente de la Comision recuerda a los Asistentes que de conformidad a la Ley Organica
de la F uncion Legislativa se deben tratar solo los temas establecidos en la convocaton'a, por
lo cual solicita que la exposicion de quienes solicitaron ser recibidos en Comision General se



centre en los temas de acuacultura, indicando que se dispone de aproximadamente cuarenta
minutos para la exposicion.

Se incorpora a la sesion e1 Asambleista Geronimo Yantalema siendo las 16h45

El representante de la Camara Nacional de Acuacultura solicito previamente que por
Secretaria se proyecte una presentacibn en diapositivas relacionadas a1 tema de la exposicion
y a ciertas inquietudes de los sectores productivos que se encuentran presentes.
En esencia la exposicion se centré sobre observaciones de los sectores productivos sobre la
Ley Organica de Recursos Hidricos, uso y aprovechamiento del Agua. En este sentido se

manifesto:

OEn cuanto a1 orden de prelacion y prioridad del Agua
0En este punto, se manifesto que el Sector Productivo sugiere eliminar e1 término “interno”
del literal C del Articulo 9O

OArticulo 90. Orden de prioridad para las actividades productivas
OEntre las actividades productivas susceptibles de aprovechamiento productivo del agua, se

aplicara el siguiente orden de prioridad:
OTurismo ecologico y cultural.

OGeneracion de Hidroelectricidad y energia hidrotérmica;
ORiego para agro industria, acuacultura y produccion agropecuaria de consumo interno y
exportacion, eliminando la caegorizacion general de Soberania alirnentaria.
0Actividades Turisticas

OEmbotellamiento de aguas minerales, medicinales, tratadas o enriquecidas.
dndustriales, petroleras y mineras; y.

OOtras actividades productivas.
OLas actividades agropecuarias y de produccion acuicola son fundamentales para lograr la
Soberania Alimentaria mediante la produccion de alimentos y la generacion de empleo rural.
En la Ley de Soberania Alimentaria, articulo 2, segundo inciso, estas actividades estan
consideradas dentro del concepto de soberania alimentaria, por lo tanto no deben ser

consideradas de aprovechamiento productivo.
OSe establece una propuesta en el sentido de que el orden de prioridad de las actividades

productivas podra modificarse o considerarse como parte de la Soberania Alirnentaria por la
autoridad unica del agua, en atencion a las prioridades y peculiaridades de la region y zona

productiva y la autoridad unica del agua, en atencion a las caracteristicas de la cuenca,
subcuenca y microcuenca y dentro de los objetivos y lineamientos del Plan Nacional de
Desarrollo.

OEn cuanto se refiere al tema de concentracion del agua, 1a Comision manifesto que el
te’rmino “algunas” dentro del glosario de las Disposiciones Generales se aplica de manera

general en referencia a la eliminacion o caducidad de autorizaciones por concentracion del

agua.

0E1 concepto de concentracion se trata en:

0La Transitoria Primera de Disposiciones Transitorias

0E1articulo 139 — Casos de Caducidad de Autorizaciones de Aprovechamiento
0E1articulo 141 — Concentracion, Acaparamiento o Concentracion de Autorizaciones

OSe debe definir y establecer claramente el concepto de concentracion. Se recomienda
definir e1 término concentracion en base a1 uso eficiente del recurso hidrico.

El Economista Jaime Abril, Presidente de la Comision solicita nuevamente a 10s expositores
centrarse en el tema de acuacultura y no exponer reformas a1 articulado que a1 decir de los

exponentes ya han sido las sugerencias respectivas presentadas a varios asambleistas y que
se dara e1 tramie correspondiente.



El representante de la camara Nacional de Acuacultura sostiene la importancia de estos
temas y la transversalidad de los mismos.

En cuanto a la Transferencia de Derechos de Aprovechamiento del Agua, la Cémara
Nacional de Acuacultura a través de su representante manifiesta que respecto de los
Articulos 80 y 90 se permiten realizar las siguientes observaciones:
- En venta o herencia de propiedades la perdida de uso de agua causaria serios

problemas de Viabilidad en el desarrollo de esa unidad productiva. Se pone en riesgo créditos
para adquirir unidades productivas o extender unidades de produccion que pudiesen perder
el uso del agua
' En concesiones de uso de agua en actividades productivas no relacionadas con

soberania alimentaria, ya se establece un control y auditorias bianuales

El siguiente tema expuesto hace referencia a tasas y tarifas y al respecto se sefialo que los
literales d, e y f del Articulo 170 les inquietaba, por lo que proponian las siguientes
modificaciones:
- Tasa en literal D incluido en Ley de Ambiente y literal F debe ser materia del
Ministerio del Ambiente
- Tasa en literal E es discriminatoria pues debe ser en funcion a la prestacion de un

servicio mas no a las utilidades de una empresa. Debe incentivarse la eficiencia. Doble
Tributacion.
° Debe existir el concepto de piso y techo en el cobro de tasas para no afectar a los

pequefios y medianos (Premio Eficiencia—RiegoTecnificado)

En cuanto tiene que ver con el tema de Aprovechamiento del Recurso Marino Costero y
Acuicultura, se manifesto que existen algunas bservaciones y criticas a los articulados que
mencionan este tema, asi, en cuanto al Art. 103 que establece un permiso por
aprovechamiento del Agua proveniente de Sistemas Marinos Costeros para proyectos
camaroneros lo cual implica un cobro por el uso del agua salada / de mar, sostienen que:
° El recurso marino para proyectos acuicolas no aplica puesto que:

a) Recurso que se utiliza - no consume

b) Recurso marino no compite con otras actividades productivas
0) Se Devuelve a su fuente original — removable

Continuando con la sesion, e1 siguiente tema que se topa es el de Infracciones y Sanciones
relacionadas con los Articulos 232 al 238. Al respecto e1 Representante de la Camara
Nacional de Acuacultura sugiere:
° Deben establecerse rangos en las sanciones pues las infracciones varian en su

naturaleza dentro de una misma categoria
° La ley contempla atribuciones sancionatorias judiciales cuando esto ya existe.
° El juzgamiento de las infracciones no debe superar el ambito administrativo, evitando

duplicidad y confusion en la materia.

Otro de los temas referidos por el Representante de la Gamara Nacional de Acuacultura fue
el relacionado con la propiedad privada de la infraestructura; manifesto que les causa

preocupacion e1 Art. 14 que establece que “La infraestructura hidraulica pfiblica es propiedad
del Estado como parte del dominio hidraulico pfiblico. Las obras hidraulicas privadas o

comunitarias seran de propiedad de los particulares o comunidades que las hayan
construido. La administracion técnica, mantenimiento y uso de toda infraestructura
hidraulica se declara de intere’s pl'iblico cualquiera sea su titular”, ya que contradice e1 321 de
la Constitucion

Se sugiere circunscribir la infraestructura hidraulica a los conceptos de gestion, captacion y



conduccion

Se incorporan a la sesion los Asambleistas Susana Gonzalez y Omar Juez.

En lo referente a los limites de la propiedad, manifiesta su inquietud por el contenido del Art.
19 ya que existen terminos muy generales, por lo que sostiene que la sugerencia es definir lo

que se entiende conn Fuentes Naturales y Zonas de Recarga Hidrica, haciendose necesario
aclarar cuales son las tierras sobre las cuales se ejercera la potestad expropiatoria del Estado.
Se sugiere ademas utilizar el concepto de regulacion en lugar de prohibicién en el articulo 19,
17 (Cambio Uso de Suelos) y 159 (Plantaciones Construcciones Filo de Acequias).

Finalrnente el representante de la Camara Nacional de Acuacultura agradece por la apertura
brindada y seién abre a preguntas de los asistentes.

El Presidente de la Comision Econ Jaime Abril, sefiala la importancia de haber recibido a los
representantes de la Gamara Nacional de Acuacultura en razon de la necesidad de construir
las leyes en verdaderos espacios de democracia y con los actores involucrados en cada tema.

Antes de concluir pidio la palabra la Asambleista Susana Gonzales quien pidio disculpas por
el retraso en razon de la demora de su vuelo. Sefialo adernas, que es irnportante acoger las

sugerencias de los sectores productivos para analizarlos por los Asambleistas de manera

objetiva

Agradece el Presidente de la Comision y da la palabra a1 Asambleista Geronimo Yantalema,
quien manifiesta la importancia de los aportes de los distintos sectores. Sostiene que el
debate se ha tergiversado en el proceso y que los consensos tienen que hacerse con los
actores principales como el movimiento indigena, ya que desde el movimiento indigena se

han observado por lo menos cuatro problemas fundamentales respecto del agua. Uno de
ellos es el tema del deterioro de las fuentes de agua, tanto en la zona Andina como en la
Amazonia y que se esta atravesando una crisis ya que no se han trabajado politicas en favor
de las zonas de recarga hidrica ya que practicamente estan siendo desvastadas por la

expulsion de los pueblos indigenas. E1 otro tema tiene que ver con el acaparamiento yla
privatizacion, generando Violencia entre sectores que si pueden acceder al agua y aquellos
que historicarnente no han podido siendo quienes han garantizado la soberania alirnentaria

por lo que se hace necesario llegar con ellos a acuerdos.
Se debe establecer como se logra una arrnonl'a entre todos los ecuatorianos en el tema del

agua.

Sostiene que le han quedado algunas dudas y que hubiese sido interesnate que se sefiale en

la exposicion de cual o cuales serian las afectaciones que sufriria este sector (el acuicola) con

esta ley, por lo que no queda claro el uso que hace este sector del Agua.
Otro punto que no ha apraecido en la exposicion es el tema de la contaminacion, por lo que
no se ha establecido corno salir de esta situacion

Al respecto lso representantes de la Camara de Acuacultura manifestaron que se encuentran

en conversaciones con otros sectores y que respecto a1 tema del deterioro de las fuentes de

agua si existen iniciativas como el convenio que se esta firmando con el Gobierno Provincial
de Pichinhca para sembrar 10 millones de arboles.
Cierran 1a sesién indicando que es interes de todos que el pais vaya hacia adelante.

Siendo las 17h50 se da por concluida la sesion ordinaria No. 021 de la Comision

Especializada de Soberania Alimentaria, Desarrollo Agropecuario y Pesquero.

Para constancia de lo detallado y en uso de las atribuciones conferidas en los articulos 27 y



de la Funcién Legislativa, y articulo 27 del Reglamento de las

fis Permanentes y Ocasionales firman en unidad de acto.

Jaime Abril Abril

Pres idente de la Comisién de Soberania Alimentaria
Desarrollo del Sector Agropecuario y Pesquero

)flfirLflfimwLra

Angélica Campoverde Ortiz

Secretaria Relatora (e) de la Comisién de Soberania Alimentaria
Des arrollo del Sector Agropecuario y Pesquero


